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НациоНальНое движеНие кредитНой кооперации

С 20 по 22 июля в г. Ша-
рье и с. Рождествен-
ском Костромской 
области прошли тор-
жества в рамках подго-
товки к 150-летию соз-
дания в России первого 
ссудо-сберегательного 
товарищества. 

Мероприятия были организо-
ваны национальным движением 
кредитной кооперации «Народ-
ные кассы» при содействии адми-
нистрации Шарьинского района, 
а также сельского поселения рож-
дественское. 

впервые в мероприятии, посвя-
щенном кредитной кооперации, 
принял участие князь александр 
волконский, французский прав-
нук владимира лугинина, одного 
из основателей этого движения в 
россии. 

по приглашению «Народ-
ных касс» он специально при-
ехал из Франции вместе со сво-
ей кузиной жаклин де пройар. 
Мероприятие также посетили 
представители губернатора ко-
стромской области.

в ходе мероприятия в Шарье 
прошла конференция «история 
возникновения первого ссудно-
сберегательного товарищества в 
россии. последователи коопера-

тивного движения в современной 
россии», учрежден кпк им. вла-
димира и Святослава лугининых, 
а также заложен камень в основа-
нии памятника родоначальникам 
кредитной кооперации братьям 
владимиру и Святославу лугини-
ным в селе рождественское. как 
пояснил заместитель председате-
ля Экспертного Совета по законо-
дательству о микрофинансовых 
организациях и кредитных коо-
перативах комитета Госдумы рФ 
по финансовому рынку андрей 
Сиднев, памятник будет установ-
лен в 2015 году в честь открытия 
ими в 1865 году первого ссудо-
сберегательного товарищества, 

объединившего крестьян для со-
вместной обработки земли и леса 
после отмены крепостного права.

в торжествах приняла уча-
стие большая делегация Нацио-
нального движения кредитной 
кооперации «Народные кассы», 
в том числе руководители коопе-
ративов и отделений из Москвы 
и области, Санкт-петербурга, 
Юрьев-польского, кировской 
области, Сыктывкара, Белгоро-
да, тольятти, Уфы. в целом, в 
Шарью, включая наших фран-
цузских гостей и научного со-
трудника кафедры истории хи-
мии МГУ елены Зайцевой-Баум, 
приехали 36 человек. 

Город встретил нас зеленью, 
легким ветерком, провинциаль-
ными тишиной и спокойствием. 
контраст со столицей и другими 
крупными городами был столь 
разителен, что все как-то сразу 
расслабились и легко настрои-
лись на приятную работу. 

в первый день – после приез-
да в Шарью – участники и гости 
торжеств отправились в адми-
нистрацию города и района на 
конференцию, где к ним присо-
единилось еще 40 участников и 
гостей.
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ТоРжеСТва на 
ШаРьинСКой 
земле
В Костромской области 
прошли мероприятия 
к 150-летию создания в 
России первого ссудо-сбе-
регательного товарище-
ства.
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Почти четверть 
населения Юрги –  
его пайщики.
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маТеРинСКий 
КаПиТал
Как с ним работать 
кооперативу и чем он 
интересен пайщику.
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«народные кассы» принимали у себя 
правнука родоначальников кредитной кооперации в россии 
князя александра Волконского

ноВосТи  кредиТной  кооперации
премию лучшему 
кредитному коопе-
ративу года будет 
вручать князь алек-
сандр Волконский

в россии появится премия луч-
шему кредитному кооперативу 
года имени родоначальников 
кредитной кооперации в россии 
братьев лугининых, сообщил 
агентству «интерфакс-центр» 
зампред Экспертного совета по 
кредитной кооперации комите-
та Госдумы рФ по финансовому 
рынку андрей Сиднев.

«положение о премии будет 
разработано в ближайшее вре-
мя, – сказал а.Сиднев. – Согласие 
вручать ее уже дал французский 
правнук владимира лугинина 
князь александр волконский, 
который по приглашению наци-
онального движения кредитной 
кооперации «Народные кассы» 
посетил россию с 19 по 25 июля». 

он пояснил, что решение 
было принято на минувшей не-
деле на торжествах к 150-летию 
создания в россии первого ссудо-
сберегательного товарищества, 
организованных «Народными 
кассами». торжества прошли 20-
21 июля в костромской области 
при участии местных властей, 
представителей кредитных коо-
перативов системы «Народные 
кассы». 

князь александр волконский 
родился во Франции в 1928 году. 
Нынешний визит стал его вторым 
посещением россии. впервые в 
нашу страну он приезжал более 
10 лет назад, когда в качестве ту-
риста посетил Санкт-петербург.

«Удача-плюс»  
открыла допол-
нительный офис

кпк «Удача-плюс», действую-
щий в кировской области, открыл 

недавно дополнительный офис в 
селе Гордино, которое удалено от 
райцентра на 40 км. так что теперь 
для решения «денежных вопро-
сов» его жителям больше не при-
дется тратить силы и средства на 
дорогу. «Свой» офис кооператива 
гординцы получили потому, что 
много и хорошо работают, и, со-
ответственно, имеют накопления, 
которые могут подрасти благодаря 
вложению в кооператив.

кпк «Удача-плюс» действует в 
интересах населения афанасьев-
ского и омутнинского районов 
кировской области с 2007 года и 
постоянно стремится модернизи-
ровать подходы к своей работе и 
расширять сферы приложения 
сил.

Значимость кредитных коопера-
тивов для глубинки очевидна: всем 
известно, насколько сложно подчас 
бывает получить кредит в банке, 
особенно если размер требуемой 
суммы невелик, как и доход претен-
дента. а деньги зачастую требуются 

срочно – на свадьбу, семейное торже-
ство, на ремонт крыши или печи…  
кпк «Удача-плюс» максималь-
но упрощает процесс выдачи за-
йма, доверяя своим пайщикам и 
используя индивидуальный подход.

«У нас действуют специаль-
ные программы для жителей села, 
бюджетников, пенсионеров. по 
ним мы предлагаем более низкие 
вступительные взносы, ставки по 
займам, а проценты по сбережени-
ям, наоборот, поднимаем до 16 % 
годовых», – отметила председатель 
правления кооператива Эльвира 
Сидорова.

в то же время, как рассказала 
Э.Сидорова, кооператив старается 
разрабатывать актуальные пред-
ложения. Например, осваивает ра-
боту с материнским капиталом для 
приобретения жилья, охватывает 
сферу ритуальных услуг, откры-
вает специальные многолетние на-
копительные вклады «детский+», 
выдает займы предпринимателям 
на пополнение оборотных средств.

«для нас очень важно, что вкла-
ды пайщиков одного поселения 
будут работать в нем же, будут 
помогать односельчанам в виде 
займов, – отметила Э.Сидорова. – 
кредитный потребительский коо-
ператив — некоммерческое пред-
приятие, его цель – не прибыль, а 
снижение издержек пайщиков по 
различным услугам».

кпк «Удача-плюс» является 
членом ассоциации «вятский союз 
кредитных кооперативов», входит 
в систему национального движе-
ния кредитной кооперации «На-
родные кассы». С июля 2011 года 
страхует сбережения пайщиков, 
что способствует росту устойчи-
вости и авторитета кооператива, а 
также, как и все участники системы 
«Народных касс», риск невозврата 
займа на случай смерти заемщика. 

основной офис кооператива 
находится в афанасьево. всего в 
кооперативе работает 3 человека. 
Число пайщиков на данный мо-
мент составляет 40 человек. 

Продолжение на стр. 2
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в начале конференции с исто-
рическим очерком о жизни и дея-
тельности лугининых выступила 
председатель комитета по делам 
культуры, молодежи и спорта Ша-
рьинского района ирина Барин-
штейн. она отметила, что лугини-
ны, которым принадлежало самое 
большое имение в костромской 
губернии, всегда радели за благосо-
стояние своих крестьян, а забота об 
уезде и развитии в нем всего добро-
го и полезного составляла семей-
ную традицию лугининых. 

«владимир Федорович обе-
спечивал капиталом церковно-
приходские братства, жертвовал 
земли на постройку храмов, вы-
строил новое здание для рож-
дественского народного учили-
ща, – рассказала она. – в течение 
пятидесяти лет на средства луги-
ниных содержались три школы: 
церковно-приходская, народная 
и школа лугининых». 

логичным продолжением 
этой деятельности лугини-
ных стало учреждение ими в 
с.рождественское первого сель-
ского ссудо-сберегательное то-
варищества, а по сути, сельского 
кооперативного банка, а также 
популяризация идеи кредитной 
кооперации для крестьян и их со-
действие в распространении это-
го института по всей россии. они 
посвятили себя «делу основания 
сельских ссудных товариществ 
и развитию народного кредита, 
этой настоятельной потребности 
нашего бедного крестьянина. Без 
народного кредита немыслим вы-
ход крестьянина из настоящего 
беспомощного состояния». идея, 
хоть и с трудом, но прижилась! в 
1866 году, на момент основания 
первого ссудно-сберегательного 
товарищества в нем насчитыва-
лось 20 человек, а в 1869 – уже 250. 
и это притом, что взрослое насе-
ление села составляло 800 человек 
из 2 тыс. жителей.

в свою очередь старший науч-
ный сотрудник кафедры истории 
химии МГУ елена Баум (Зайцева), 
библиограф лугинина, отметила, 
что в настоящее время открыва-
ются все новые отечественные и 
зарубежные источники сведений 
об этом замечательном челове-
ке. Например, мемуары дочери 

лугинина Марии волконской, 
а также его собственные записи, 
оставленные в конце жизни, на 
основе которых она подготовила 
к изданию две новые книги о вла-
димире лугинине.

о состоянии кооперативного 
движения в современной россии 
и его последователях участникам 
конференции сообщил андрей 
Сиднев. по его словам, коопера-
ция в дореволюционной россии 
достигла небывалого расцвета. Это 
было мощное и крупнейшее ко-
оперативное движение в мире. к 
1914 году в россии насчитывалось 
14 тыс. кооперативов, которые объ-
единяли около 9 млн человек. в те 
годы в россию приезжали учиться, 
в частности, кооператоры СШа. 
«Сегодня мы заново создаем кре-
дитную кооперацию в россии, воз-
рождаем ее, – сказал а.Сиднев. –  
За 20 лет нам многого удалось до-
стичь: в стране насчитывается  
2,7 тыс. кооперативов, которые объ-
единяют около 1 млн человек, но 
едва ли не больше еще предстоит 
сделать! «

андрей Сиднев также предло-
жил программу стимулирования 
развития кредитной коопера-
ции в россии и в том числе, рас-

сказал, какие меры планируется 
предпринять в ходе подготовки 
к празднованию 150-летию созда-
ния в россии первого ссудо-сбе-
регательного товарищества (см. 
ниже. – Прим. ред.) .

в конце конференции высту-
пиле правнук владимира лугини-
на – князь александр волконский, 
в переводе которому помогала его 
кузина жаклин де пройар. он 
признался, что многое из сказан-
ного на конференции о его пред-
ках и, особенно, вкладе Святос-
лава и владимира лугининых в 
создание кредитной кооперации 
в россии, как и заложенной ими 
философии этого движения, он 
услышал впервые. а для того, что-
бы мы могли лучше представить 
владимира лугинина как чело-
века, он просто рассказал о нем 
пару семейных историй, которые 
вызвали улыбки гостей.

Затем французские гости пили 
чай с замглавой администрации 
ириной дашковой и батюшкой 
Серафимом Гангуром, в то время 
как усилиями инициативной груп-
пы местных жителей и представи-
телей национального движения 
кредитной кооперации «Народ-
ные кассы» в конференц-зале адми-

нистрации был учрежден коопера-
тив им братьев лугининых.

после обеда мероприятие 
продолжилось торжествами к 
150-летию создания первого ссуд-
но-кредитного товарищества. о 
торжественной закладке памятного 

камня в основании памятника лу-
гининым и его освящении, празд-
ничном народном гулянии, высад-
ке аллеи как символа возрождения 
кредитной кооперации в россии, а 
также о посещении князем волкон-
ским больницы в с. рождественское 
и местной пасеки, рассказывает 
фоторепортаж на стр. 4–5.

На второй день, когда почетные 
гости осматривали больницу и па-
секу, представители кооперативов 
приняли участие в семинаре по 
страхованию (см. стр. 3.). вечером 
их ждало барбекю на открытой 
площадке дома отдыха «ветлуга», 
где в неформальной обстановке 
оставшиеся полтора десятка луч-
ших кредитных специалистов рос-
сии смогли обсудить свои насущ-
ные проблемы. На третий день 
– день отдыха – участники меро-
приятия вдоволь накупались в чи-
стейшем и очень красивом озере по 
соседству с «ветлугой». 

Инна Образцова

ГлавНое СоБытие

«народные кассы» принимали у себя 
правнука родоначальников кредитной кооперации в россии 
князя александра Волконского

свое первое в россии интервью князь александр Волконский дал, конечно же, нашей газете
– Александр Петрович, каковы 

ваши впечатления от посеще-
ния Шарьи и Рождествен ского?

– Самые лучшие! Я не ожи-
дал такого теплого приема, не 
представлял, что здесь так жива 
память о моем прадеде и всех 
лугининых, об их делах. Мне 
очень приятно, что на откры-
тие «закладного» камня пришло 
столько жителей деревни рожде-
ственское! Наверное, не меньше 
трехсот человек, при том что все-
го в деревне сейчас, как мне ска-
зали, около 900 жителей. 

очень тронуло, что среди тех, 
кто пришел на праздник, были 
потомки людей, работавших 
в усадьбе прадеда. Например, 
внучка повара и внук садовника 
лугининых. 

– Что нового и интересного 
вы для себя открыли во время 
визита?

– Надо сказать, что я в своей 
жизни довольно много работал, 
поэтому архивами своих пред-
ков начал интересоваться не так 
давно. в частности, нашел у себя 
и перечитал мемуары о семье 
лугининых Марии волконской, 

моей бабушки и дочери вальде-
мара лугинина (так на француз-
ский манер в семье Волконских на-
зывают Владимира. – Прим. ред.). 
Но я родился во Франции, по-
этому многое из российской дей-
ствительности мне было сложно 
представить. Я очень хотел посе-
тить Шарью и рождественское, 
чтобы увидеть те места, о кото-
рых писала моя бабушка. 

к счастью, это удалось. кроме 
того, здесь на месте, я больше уз-
нал о еще одном аспекте деятель-
ности вальдемара лугинина, 

которым он серьезно занимался 
и достиг больших успехов – о 
кредитной кооперации. оказы-
вается, это благородная и увле-
кательная работа! Увидел размах 
его трудов по улучшению усло-
вий жизни местных крестьян. Я 
с удовольствием и интересом ос-
мотрел территорию больницы, 
которую построил мой прапра-
дед Федор лугинин, а позднее 
содержал вальдемар, оставив-
ший после своей смерти на ее 
поддержание 50 тыс. рублей.

– Если можно, расскажите 
немного о себе – профессии, се-
мье, увлечениях.

– Я родился в 1928 году в па-
риже. За свою долгую жизнь кем 
только не работал! Например, 
был агентом по страхованию 
жизни. Затем основал фармацев-
тическую компанию и до недав-
него времени руководил своим 
бизнесом. У меня двое детей – 
сын кирилл и дочь Марина, ко-
торые подарили мне замечатель-
ных внуков. жену, к сожалению, 
я потерял давно.

после того, как я оставил  
непосредственное руководство 

фармацевтическим бизнесом, 
увлекся огранкой камней и пче-
ловодством. У меня есть компа-
ния, которая занимается разра-
ботанной мной оригинальной 
огранкой камней для ювелир-
ных украшений. ограненные 
мною камни не раз отмечались 
призами в СШа. также у меня 
есть пасека, где насчитывается 
25 ульев, и полностью автома-
тизированная линия по произ-
водству меда, который дважды 
получал награды в париже. по-
этому я с большим интересом 
посетил местную пасеку. 

– Это ваш второй визит в 
Россию. Первый раз вы при-
езжали более 10 лет назад. По-
чему вы так редко бываете в 
России? 

– да, действительно, я не ча-
стый гость в россии, хотя мои 
дети и внуки были тут не так 
давно. дело в том, что мои пред-
ки покинули россию сразу по-
сле революции. Хотя и до нее 
они подумывали уехать, так как 
были очень недовольны полити-
кой царя Николая I по разным 
вопросам, но и, конечно же, с Со-

ветами общего языка не нашли, 
так как советская власть отняла 
у них все имущество. поэтому 
эмигрировавшая семья не хотела 
иметь никаких контактов с совет-
ской россией. Я тоже придержи-
вался такого отношения. и все 
же, когда в 1991 году советская 
власть пала, я решил, что време-
на изменились и уже не на кого 
держать обиду. поэтому в начале  
1990-х я посетил петербург в ка-
честве туриста и провел в этом 
потрясающе красивом, абсолют-
но европейском городе 10 дней. 
второй раз – сейчас, по пригла-
шению «Народных касс», кото-
рые предложили мне посетить 
места, связанные с именем моего 
предка.

– Еще приедете?
– Будет здоровье – обязатель-

но приеду. тем более что я дал 
согласие в следующем году уча-
ствовать во вручении премии 
лучшему кооперативу года, ко-
торую национальное движение 
кредитной кооперации «Народ-
ные кассы» решило учредить. 

Беседовала  
Инна Образцова 

начало на стр. 1

УВажаеМЫе чиТаТели!
Предлагаем вам ознакомиться с «ПРОГРАММОЙ мероприятий 
в целях популяризации кредитной кооперации в России и к 150-ле-
тию со дня основания первого в России ссудно-сберегательного то-
варищества».  Высказывайте свое мнение и вносите предложения!

– Учредить ежегодную премию им. Братьев лугининых лучшему 
кредитному кооперативу (в 3-х номинациях с вручением удостове-
рения и нагрудного знака)
– Учредить и выпустить памятный знак
– проводить ежегодные чтения на Шарьинской земле (возможно, в 
день рождения в. лугинина)
– Учредить день рождения кредитной кооперации в россии (все-
мирный день – III четверг октября)
– Начать сбор материалов в музей в Учебном центре, который от-
крыть в 2015 году
– издать книги о лугининых (подготовленные к печати е.Баум (За-
йцевой)
– издать собственную книгу по истории и современному состоянию 
кредитной кооперации 
– Учредить кредитный кооператив в Шарье
– присвоить Учебному центру имя братьев лугининых
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– Сергей Васильевич, на чем 
основывается успех кооператива 
«Единство»?

– На мой взгляд, все дело в прин-
ципах деятельности современного 
кредитного кооператива – взаимо-
помощи, взаимном кредитовании, 
возможности решения личных или 
семейных материальных проблем. 
все они очень актуальны сегодня 
и – вместе с взаимной ответственно-
стью, конечно – позволяют снизить 
нагрузку на администрацию горо-
да и социальные службы по реше-
нию житейских проблем горожан, 
а значит, и социальную напряжен-
ность в небольших городах.

Не случайно кпк «единство» 
стал учебным центром для мно-
гих кооперативов кемеровской 
области и Сибирского региона. 
Можно смело сказать, что движе-
ние кредитных союзов в кузбас-
се начало развиваться благодаря 
кузбасскому кредитному цен-
тру развития кредитных союзов 
(кцркС) и кпк «единство».

– Как вы сами пришли в кре-
дитную кооперацию? 

– в начале 90-х я работал пред-
седателем комитета по управле-
нию муниципальным имуще-

ством в администрации Юрги. 
когда в июле 1994 г. был органи-
зован кооператив «единство», я 
вошел в правление кооператива 
вместе с наиболее авторитет-
ными представителями разных 
сфер деятельности – финансовой, 
образования, здравоохранения, 
прессы, чье участие в популяриза-
ции идей взаимопомощи сыграло 
существенную роль в успешном 
развитии кпк «единство».

кредитная кооперация ока-
залась настолько увлекательным 
делом, что я, профессиональный 
строитель, решил навсегда свя-
зать свою судьбу с кооператив-
ным движением. практические 
навыки кредитной кооперации я 
получил в «единстве» в качестве 
члена правления. после того, как 
в октябре 1995 года а. Сиднев 
пригласил меня работать в воз-
главляемый им кузбасский центр 
развития кредитных союзов, я на-
чал профессионально заниматься 
развитием кредитной коопера-
ции в кузбассе. потом я полгода 
работал исполнительным дирек-
тором ассоциации кредитных 
союзов. в июне 1997 г. стал пред-
седателем правления кпк «един-

ство», а со временем его генераль-
ным директором.

– Вы говорили про социаль-
ную ориентированность как 
одну из причин успеха «Един-
ства». Расскажите об этом под-
робнее.

– как и большинство кредит-
ных кооперативов, расположен-
ных в небольших городах, кпк 
«единство» как социально ориен-
тированная организация активно 
участвует в городских благотво-
рительных программах. С начала 
своей деятельности кооператив 
направил на благотворительность 
в рамках ежегодных договоров об 
экономическом и социальном 
партнерстве с городской админи-
страцией более 850 тыс. руб.

кпк «единство» вносит вклад 
в наполнение бюджета города и 
области. всего за последние годы 
в бюджеты разных уровней пере-
числено 35 млн 168 тыс. руб.

– Как вы оцениваете вклад 
ваших партнеров – как зарубеж-
ных, так и российских – в успех 
вашей деятельности? 

– отмечу, что неоценимую 
помощь в развитии кредитного 
движения в кузбассе и, конечно 

же, «единства», оказало канад-
ское общество Международно-
го развития дежардэн (оМрд). 
С его участием в июле 1999 года 
было заключено трехстороннее 
соглашение о сотрудничестве с 
администрацией кемеровской 
области и ассоциацией кредит-
ных союзов кузбасса. Условием 
открытия проекта оМрд было 
наличие ассоциации кредитных 
кооперативов, опорного кредит-
ного кооператива (им был при-
знан кпк «единство»!) и желание 
региональных властей развивать 
движение кредитной коопера-
ции. 

Мы также являемся члена-
ми «Национального движения 
«Народные кассы» с момента 
появления этой организации, а  
в некоммерческом партнерстве 
объединения кредитных коопе-
ративов «Народные кассы»  я зам 
предправления по регионально-
му развитию. 

– Насколько мне известно, вы 
сами очень энергичный и орга-
низованный человек, который 
любое дело делает основатель-
но. Может быть, и в этом секрет 
успеха КПК «Единство»? 

– вообще, я очень критично 
отношусь к себе и своим заслу-
гам. Но то, чем я занимаюсь, мне 
нравится. также я считаю, что 
мои достижения были бы не-
возможны без поддержки тех, 
кто меня окружает. Уверен, что 
вместе мы еще многое сможем 
сделать для наших пайщиков. 
кроме того, идеи кредитной ко-
операции просто пришлись ко 
времени – как говорится, зерно 
упало в хорошую почву. Судите 
сами, если через два года после 
начала деятельности «единства» 
в июне 1996 г. в его ряды вступил 
тысячный пайщик, через пять лет 
– в декабре 2001 года – пятитысяч-
ный пайщик, то еще через 2 года 
– в августе 2003 г. – количество 
пайщиков сразу удвоилось и до-
стигло 10 тысяч человек. в июле 
2005 года нас было уже 15 тыс., а 
сейчас – 18 тысяч, то есть члена-
ми нашего кооператива является 
почти четверть населения Юрги 
(население города – 84 тыс. чел. 
– прим. ред.). и это, пожалуй, 
лучшее подтверждение успеха 
«единства»!

Беседовала  
Инна Образцова 

дата

на родине кредиТной кооперации прошел сеМинар по сТрахоВанию
в Шарьинском районе ко-

стромской области, недалеко от 
села рождественское, где почти 
150 лет назад было создано первое 
в россии ссудо-сберегательное 
товарищество, прошел семинар 
общества взаимного страхования 
«Народные кассы» по страхованию 
рисков кредитных потребитель-
ских кооперативов.

На семинар приехали пред-
ставители более двадцати кредит-
ных кооперативов национального 
движения кредитной кооперации 
«Народные кассы». На этот раз 
он был посвящен роли страхова-
ния в деятельности современного 
кредитного кооператива, а также 
подробному обзору видов страхо-
вания, осуществляемых овС «На-
родные кассы». 

как сказал директор овС «На-
родные кассы» александр Быков, 
после того, как в июне 2011 года 
наше страховое подразделение по-
лучило лицензию на страхование 
сбережений пайщиков кредитных 
кооперативов, стало особенно важ-
но понимать порядок включения 
кредитного кооператива в систему 
страхования сбережений.

он напомнил, что согласно вну-
тренним нормативам общества, 
кредитный кооператив, желаю-
щий войти в систему страхования 
сбережений, обязан руководство-

ваться финансовыми норматива-
ми ФЗ «о кредитной кооперации». 
в соответствии с требованиями 
Минфина он также должен своев-
ременно и качественно формиро-
вать и размещать резервный фонд, 
а также обязательно полностью 
страховать портфель займов. лишь 
выполнив все эти требования, коо-
ператив вправе подать заявление 
на страхование сбережений своих 
пайщиков, которое будет рассмо-
трено правлением общества.

в этой связи, чтобы упоря-
дочить страховую деятельность 
кооперативов, обществом была 
разработана и представлена на 
семинаре типовая «программа 
страхования рисков кредитного 
кооператива». она регламенти-
рует процессы страхования, поря-
док взаимодействия кооператива, 
пайщика и страхового общества 

в период действия страховой за-
щиты, а также определяет источ-
ники оплаты страховых взносов. 
она также в доступной форме 
знакомит пайщиков с понятиями 
и принципами страхования в ко-
оперативе. 

С помощью программы, как от-
метил а.Быков, кооперативы смо-
гут более слаженно осуществлять 
страхование любых рисков по ре-
шению уполномоченного органа 
кооператива.

особо он подчеркнул, что коо-
ператив может выбирать вариант 
страхования для включения в про-
грамму. таким образом, если стра-
хование риска невозврата займа 
на случай смерти заемщика для 
кооператива обязательно, то стра-
хование риска невозврата займа в 
случае потери заемщиком трудо-
способности (инвалидность) или 

потери работы осуществляется на 
усмотрение кооператива.

кпк при этом самостоятельно 
устанавливает, при каких условиях 
он страхует риск инвалидности (на-
пример, возраст старше 50 лет и др.) 
или риск потери работы, если сумма 
и срок займа велики. в правилах 
также содержится информация, при 
каких случаях вступает в силу проце-
дура возмещения остатка займа.

в последнее время в деятель-
ности кредитного кооператива 
особую важность приобрела без-
опасность денежного обращения 
и защита кооператива от противо-
правных действий, для чего овС 
«Народные кассы» разработало 
специальный страховой продукт. 
теперь общество страхует коо-
перативы от возможных убытков, 
связанных с противоправными 
действиями сотрудников и третьих 
лиц на случай грабежа, утраты или 
хищения денежных средств, а так-
же убытков от приема фальшивых 
банкнот. комплексное страхова-
ние этих рисков – необходимый 
инструмент обеспечения финан-
совой защиты кооператива при 
работе с деньгами. На семинаре 
было рассмотрено страхование не-
движимости, принадлежащей на 
праве собственности или оформ-
ленной в залог, и страхование 
транспортных средств. 

также директор овС ознакомил 
участников семинара с возможно-
стями продажи дополнительных 
страховых продуктов через стра-
ховых брокеров, что в ближайшей 
перспективе позволит создавать 
на базе кредитных кооперативов 
пункты продажи страховых услуг 
широкого формата.

в качестве инновации а.Быков 
осветил особенности страхования 
рисков потери работы пайщиками-
заемщиками кредитных коопера-
тивов. он также сообщил, что для 
пайщиков-индивидуальных пред-
принимателей овС сейчас разраба-
тывает «правила страхования риска 
невозврата займа в случае банкрот-
ства». по его словам, есть необходи-
мость и в том, чтобы составить по-
рядок действий пайщика в случае 
банкротства кооператива.

Глава овС «Народные кассы» 
остановился и на готовящейся спе-
циальной программе страхования 
сбережений. она также будет со-
держать все положения, объясня-
ющие пайщику механизм страхо-
вания вложенных им средств. по 
его мнению, программа должна 
быть размещена на виду, рядом со 
свидетельством о вхождении ко-
оператива в систему страхования 
сбережений. 

Александр Быков,  
Елена Ахметшина

с. боровик, предправления кпк «единство»: 
«почТи чеТВерТь населения юрги – наши пайщики, 
а эТо лУчшее подТВерждение Успеха»

в этом году, 8 августа, исполняется 15 лет ассоци-
ации кредитных союзов Кузбасса, в становлении 
которой ключевую роль сыграл КПК «единство». Эта 
ассоциация – одно из крупнейших в России на сегодня 
региональных объединений кредитных кооперати-
вов как по числу пайщиков (более 77 тыс. пайщиков), 
так и по величине активов (почти 1 млрд руб.)
один из явных лидеров ассоциации, КПК «един-
ство» за эти годы не раз становился локо-
мотивом развития кредитной кооперации в 
своем регионе. вклад «единства» в повышение 
уровня жизни населения региона неоспорим. о 
кооперативе и его успехах за 15 лет мы беседу-
ем с его руководителем Сергеем Боровиком. С. Боровик – 3-й справа в нижнем ряду

рост числа пайщиков 
с 1996-го по 2010-й год
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от москвы до Шарьи – ночь в пути на поезде. в городе 
проживает 38 тыс. человек, в районе – еще 11 тысяч. 
основное занятие – работа в лесхозах

Семья пчеловода Харисова встречала 
князя волконского на своей пасеке не-
далеко от с. Рождественское хлебом-
солью. впервые в жизни он отведал 
хлеб-соль по русской традиции

Князь алек-
сандр волкон-
ский собствен-
норучно вынул 
из одного из 
семидесяти 
ульев рамку с 
медом, кото-
рую и проде-
монстрировал

После посеще-
ния больницы в 
с. Рождествен-
ское, самому 
старому зда-
нию которой – 
роддому –  
124 года, князь 
волконский 
вместе с  
главврачом 
больницы  
а. Кулигиным 
заглянули в 
аптеку. име-
нитый гость 
поинтересо-
вался наиболее 
востребован-
ными антисеп-
тиками

гости – жаклин де Пройар и кн. александр 
волконский – захотели сфотографироваться 
с батюшкой Серафимом гангуром в админи-
страции на фоне гербов России и Шаринского 
района

Святой источник преподобного варнавы ветлужского, часовен-
ка над ним и купальня – место притяжения всех, кто посещает 
Шарьинскую землю. Приехавшие на торжества гости не стали 
исключением – испили воды из ключа, а многие и окунулись в 
ледяную купель
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открытие 
«закладного» 
камня памят-
ника братьям 
лугининым и 
его освящение 
отцами Пав-
лом янцевичем 
и дмитрием 
Степановым. 
главное и самое 
трогательное 
событие для 
«народных 
касс», правнука 
лугининых и 
жителей села

Князь споро приступил к посадке своей сосенки. 
оказалось, он заядлый садовод и в своем име-
нии под Парижем многое делает сам. Библио-
граф лугининых елена Баум (зайцева) с радо-
стью оставила такой же след на Шарьинской 
земле. всего было посажено 26 деревьев

Чай с пятью видами варенья и душистыми пирога-
ми перед лугининским парком наверняка станет 
одним из самых ярких воспоминаний для князя и его 
кузины. Так сердечно, как в бывшем имении пра-
деда, а. волконского, по его словам, еще никто не 
потчевал

Концерт 
местных само-
деятельных 
коллективов и 
исполнителей, 
организованный 
администрацией 
с. Рождествен-
ское в рамках 
народного 
гулянья, удался 
настолько, что 
свободных мест 
на длинных рядах 
лавок перед сце-
ной не было

Шарьинская 
земля богата 
не только 
лесами, но и их 
дарами.  
в. Пасечни-
ковой (КПК 
«Щит», Белго-
род) пригля-
нулся туесок с 
черникой
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– по поводу этих десяти пай-
щиков отмечу, что работа с ними 
по займам на покупку жилой не-
движимости под материнский ка-
питал кооперативом полностью 
завершена. деньги первых заем-
щиков пенсионный фонд рФ нам 
уже вернул, т.е. займы с его сторо-
ны нам погашены. 

как кооперативу начать рабо-
тать с материнским капиталом и 
чем это интересно для заемщи-
ков? Мы сначала дали рекламу о 

выдаче займов на покупку жилья 
под материнский капитал в газе-
ты, напечатали и распространи-
ли информационные листовки, 
а также выпустили вкладыши в 
газету «Народные кассы».

одновременно с этим разме-
стили на своем сайте и в коопера-
тиве официальную информацию 
по материнскому капиталу – спи-
сок документов, которые должен 
предоставлять заемщик (покупа-
тель) и продавец.

когда все документы собра-
ны, начинаем оформлять займ. 
Составляем договор займа, а уже 
на его основании оформляем до-
говор купли-продажи. и все это 
делают сотрудники кооператива, 
что очень нравится пайщикам, 
потому что им не приходится 
сидеть в очереди у нотариуса 
и вообще куда-то идти. Затем 
заемщики идут в регистраци-
онную палату для оформления 
сделки. 

Через 5 рабочих дней доку-
менты готовы. то есть договор 
купли-продажи зарегистрирован, 
свидетельства о собственности с 
обременением на данное жилье в 
пользу кооператива получены на 
руки. С этими документами заем-
щики, они же покупатели жилья, 
приходят в кооператив. На их ос-
новании мы выдаем им деньги по 
займу, которыми они и рассчиты-
ваются с продавцами. пока пФр 
не вернет деньги кооперативу, 
пайщик оплачивают кооперативу 
ежемесячные проценты по займу 
и вносят единовременный платеж 
за страхование этого займа.

Затем кооператив дает заем-
щику список, необходимый для 
предъявления в пФр, а также 
справку от кооператива об остат-
ках задолженности и процентах. 
Заемщик, не откладывая в долгий 
ящик, идет в Управление пФр 
для подачи полного пакета до-
кументов на возврат денежных 
средств по Мк. после написания 
им соответствующего заявления и 
подачи пакета документов соглас-
но ФЗ -256 о Мк начинается от-
счет 2 месяцев, в течение которых 
Управление пФр обязано вернуть 
деньги на расчетный счет коопе-
ратива. когда деньги поступают 
– заём гасится. кооператив снима-
ет обременение с приобретенной 
пайщиком недвижимости. таким 
образом, заемщики платят про-
центы только в период ожидания 
возврата денег кооперативу из 
пФр, то есть около 3 месяцев.

наталья Клобукова – 
пайщица КПК «Рудник» 
и одна из тех, кто 
воспользовался за-
ймом под материнский 
капитал. она рассказа-
ла «нК» свою историю: 

– Я увидела объявление о 
предоставлении кооперативом 
«рудник» займов на покупку 
недвижимости под Мк в нашей 
районной газете. решила уз-
нать, как это делается, и обра-
тилась в кооператив.

оказалось, что процедура 
оформления займа не такая уж 
сложная. в банках, например, 
требовалось много справок, в 
том числе справка о соответ-
ствующей заработной плате. Я 
такую справку предоставить не 
могла, т.к. нахожусь в отпуске 
по уходу за ребенком. 

Сотрудники кооператива 
«рудник» доброжелательно 
и подробно объяснили мне, 
в какой последовательности 
проходит сделка по покуп-
ке жилья под Мк. Более того, 
председатель правления даже 
съездила с нами в регистраци-
онную палату в г. котельнич. 
во время регистрации сделки 
она помогла устранить все не-
достатки, на которые нам там 
указали. 

С момента взятия займа до 
погашения его пФр прошло 
около 3 месяцев. проценты 
уплаченные по моему займу 
за 3 месяца оказались не выше, 
чем в других кредитных орга-
низациях.

Мне понравилось, что я 
смогла рассчитаться с продав-
цом приобретаемого дома в 
короткие сроки. так что теперь 
вместо маленькой квартирки, 
где нам приходилось ютить-
ся вчетвером, мы живем в соб-
ственном доме. 

Могу сказать, что в нашем 
кредитном кооперативе требо-
вания при получении займа го-
раздо проще, чем в банках. Мне 
кажется, кредитный коопера-
тив ближе к простым людям.

Мы очень благодарны со-
трудникам кооператива «руд-
ник», а особенно председателю 
правления Наталье Норкиной. 

ХороШий опыт

секреТЫ офорМления 
займа на недвижимость 

под материнский капитал
Уже 10 пайщиков КПК «Рудник» в орловском 
районе Кировской области воспользовались 
займом на покупку жилой недвижимости под 
материнский капитал (мК). Поскольку дело 
новое, не во всех кооперативах системы «на-
родные кассы» знают, как к нему подступить-
ся, как работать с материнским капиталом. 
наталья норкина, председатель правления 
КПК «Рудник», поделилась своим опытом.

но КПК «Рудник» действу-
ет в г. орлове (Кировская 
область) с марта 2009 
года. для вступления в 
кооператив нужно за-
явление и взнос 1,5 тыс. 
руб., из которых 800 руб. 
(паевой взнос) возвраща-
ются при выходе из КПК.
за все время работы 
«Рудник» выдал займов 
на сумму около 10,5 
млн руб., а 5,8 млн руб. 
принял личных сбере-
жений пайщиков. 
Согласно Фз-190 «о кре-
дитной кооперации» в 
КПК «Рудник» существует 
резервный фонд, паевой 
фонд и обязателен ау-
дит. Кооператив один из 
первых в Кировской об-
ласти страхует займы и 
привлеченные сбережения. 
Принятые сбережения 
выдаются в займы толь-
ко членам кооператива 
под поручительства, 
залог и другие гарантии. 

спраВка 

Материнский (семейный) капитал – мера 
государственной поддержки тех российских 
семей, где после 1 января 2007 года родился 
или был усыновлен второй или третий или 
последующий ребенок, при условии, что по-
сле рождения предыдущих детей право на 
получение материнского капитала не оформ-
лялось.
! Правом на получение материнского ка-

питала можно воспользоваться один раз

Государственный сертификат на мате-
ринский (семейный) капитал выдается в тер-
риториальном органе пенсионного фонда по 
месту жительства.
! Срок обращения с заявлением за серти-

фикатом после рождения второго ребенка 
или последующих детей неограничен.

Размер материнского (семейного) капита-
ла увеличивается государством каждый год. С 
2007 года материнский капитал был увеличен 
более чем на 115 тысяч рублей.
! 365 698,4 рублей составляет размер ма-

теринского капитала с 1 января 2011 года.

Материнский (семейный) капитал мож-
но направить на:

 улучшение жилищных условий семьи: пря-
мую покупку жилья,  погашение жилищ-
ного кредита (ипотеки) или строительство 
индивидуального жилого дома;

! Семья, построившая дом и оформившая 
его в собственность после 1 января 2007 года, 
может получить средства материнского ка-
питала для частичной компенсации поне-
сенных затрат 

 на образование любого из детей: в детском 
саду, СУЗе, вУЗе, аспирантуре; или на 
оплату проживания ребенка в общежитии 
образовательного учреждения;

! На дату начала обучения ребенок должен 
быть не старше 25 лет. Образовательное уч-

реждение должно находиться на террито-
рии РФ.

 на формирование накопительной части 
трудовой пенсии мамы.

! Материнский капитал можно разделить:  
часть средств направить на оплату ипотеки, 
а другую  отложить на более поздний пери-
од на образование детей.

Распорядиться средствами материнского 
капитала можно не ранее, чем по истечении 
трех лет со дня рождения или усыновления 
второго ребенка

полный перечень документов о порядке 
распоряжения средствами материнского ка-
питала по каждому направлению размещен 
на сайте пФр www.pfrf.ru

! Направить средства материнского ка-
питала на погашение жилищных условий и 
займов можно не дожидаясь трехлетия вто-
рого ребенка или последующих детей, неза-
висимо от даты заключения кредитного до-
говора. Ранее это правило распространялось 
на все кредиты и займы, заключенные до 31 
декабря 2010 года. Теперь это ограничение 
отменено.

Материнский капитал нельзя обнали-
чить

Государство контролирует использование 
материнского капитала. любые схемы обна-
личивания МСк являются незаконными и 
пресекаются правоохранительными органа-
ми во всех субъектах рФ.

! Если владелец сертификата соглашает-
ся принять участие в предлагаемых схемах 
нецелевого использования средств мате-
ринского капитала, он идет на совершение 
противоправного акта и может быть при-
знан соучастником преступления.

Материнский капитал для семейного благополучия
2 млн 700 тыс. российских семей уже стали обладателями сертификата на материнский капитал

официально

Семья н. Клобуковой  
у своего нового дома
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окончание. 

начало в № 4 

Сам факт разработки положения 
«об учреждении разных касс» явился 
примером того, что в россии задолго 
до Ф. райффайзена идеи кредитной 
кооперации не только разрабатыва-
лись, но и воплощались в жизнь. Се-
годня пока мы не можем утверждать, 
что кассы Я.Ф. Ганскау заработали. 
Механизм утверждения подобного 
рода документов в россии был очень 
долог. Братьям лугининым (ко-
стромская губерния) потребовалось 
для согласования устава «рождествен-
ского ссудного товарищества» более 
двух лет. 

тем не менее в Статистическом 
сборнике «архангельский кален-
дарь» (1873 г.) сообщалось, что с 1842 

года при волостных правлениях 
архангельской губернии разнов-
ременно начали открываться вспо-
могательные кассы из бывших го-
сударственных крестьян. основной 
капитал их складывался частью из хо-
зяйственного капитала Министерства 
государственных имуществ, частью 
же из «мирскаго» капитала. 

в 1973 году в архангельской гу-
бернии насчитывалось 50 вспомо-
гательных касс (в архангельском 
уезде – 7, Холмогорском – 7, Шен-
курском – 1, пинежском – 7, Мезен-
ском – 10, онежском – 10, кемском 
– 8). основной капитал их первона-
чально составлял 21 208 рублей 58 с 
половиной копеек, в 1973 году – 43 
395 рублей 62 с четвертью копейки. 
С 1869 года по 1871 год годовые обо-
роты возросли на 47 процентов. 

интересен своим примером и 
документ, хранящийся в Государ-
ственном архиве архангельской 
области: 19 августа 1887 года Бог-
дановское волостное правление 
каргопольского уезда олонецкой 
губернии (в настоящее время – кар-
гопольского района архангельской 
области) выделило 100 рублей для 
открытия вклада ребенку из кре-
стьянской семьи в каргопольской 
сберегательной кассе.

«Волостное Правление препро-
водит при сем деньги всего сто ру-
блей (100) и покорнейше просит 
Сберегательную кассу принять 
оныя вкладом на книжку на имя 
малолетней крестьянской девицы 
Богдановской волости деревни За-
кумхинской Агафьи Васильевой 
Поповой, имеющей от роду три 
года, и книжку выдать под роспи-
ску Волостного старшины Василия 
Пумнова», – писал в сопроводитель-
ной записке к деньгам член Богданов-
ского волостного правления, сельский 
староста Ф. Звягин.

Существенно упростил задачу 
создания сберегательных и ссудо-сбе-
регательных касс в городах, посадах и 
«местечках, состоящих на городовом 
положении», утвержденный Госуда-
рем 16 октября 1862 года «Устав о го-
родских Сберегательных кассах».

в циркуляре, полученном 
Начальником архангельской 
губернии в ноябре 1862 года, 
Управляющий Министерством 
финансов, статс-секретарь рейтерн 
писал: «Принимая во внимание 
существенную пользу Сберега-
тельных Касс для доставления 
недостаточным всякого звания 
людям способов к сбережению, 
верным и выгодным образом, ма-

лых остатков от их расходов, имею 
честь покорнейше просить Ваше 
Превосходительство оказать зави-
сящее содействие к учреждению 
в вверенной Вашему управлению 
губернии Сберегательных Касс…» 

Устройство таких касс, порядок 
их работы, условия хранения сбе-
режений и выдачи займов можно 
понять, ознакомившись с Уставом 
ссудо-сберегательной кассы при ар-
хангельском Губернском правлении, 
утвержденным 11 сентября 1871 года 
товарищем Министра внутренних 
дел Б. обуховым и хранящимся в 
Государственном архиве архангель-
ской области.

целями ссудо-сберегательной кас-
сы, созданной при архангельском гу-
бернском правлении, являлись:

1) сбережение капиталов, вноси-
мых участниками;

2) выдача заимообразных (за 
проценты) пособий нуждающимся 
участникам.

капитал кассы состоял «из 155 
рублей, отчисленных в 1858 году из 
типографских сумм бывшим Началь-
ником Губернии для выдачи в ссуду 
нуждающимся чиновникам Губерн-
ского правления; из единовременно-
го 10 % и ежемесячного 2 % вычетов из 
всего содержания участников кассы; 
из процентов с сумм, раздаваемых в 
ссуду; из добровольных единовре-
менных постоянных пожертвований 
в пользу кассы». 

отчисленные из типографских 
сумм 155 рублей с процентами и по-
жертвования составляли основной и 
неприкосновенный капитал кассы.

Уставом определялся порядок вы-
дачи и погашения ссуд:

1. весь капитал кассы, за исключе-
нием месячного 2% взноса, который 
остается в кассе на случай экстрен-
ных расходов, может быть выдан в 

ссуду участникам кассы сроком от 
1 до 12 месяцев. при этом для ссуд 
более одного месяца может быть 
«употреблено» не более половины 
капитала.

2. размер ссуд, выдаваемых сроком 
на 1 месяц, не должен превышать 
две трети месячного содержания за-
емщика; на 2 месяца – месячного со-
держания; на 3 и 4 – двухмесячного 
содержания; на 5 – 9 месяцев – два с 
половиной и на 10 – 12 месяцев – трех-
месячного содержания.

3. долгосрочные ссуды могут быть 
назначены только тем участникам, 
которые состояли в кассе не менее 
трех месяцев. при определении раз-
мера суд принимаются в «соображе-
ние» обеспечения заемщиков: капи-
тал их в кассе, месячное содержание 
по службе и поручительство других 
участников «за исправный возврат за-
нимаемой суммы».

4. преимущественное право на 
ссуду имеют те из участников, кото-

рые, состоя в кассе более трех месяцев, 
не пользовались ссудами; после них, 
те, которые имеют в кассе больший 
капитал, но не пользовались долго-
срочными ссудами; затем те, которы-
ми ссуды были ранее оплачены, и, 
наконец, «все вообще не состоящие в 
долгу у кассы.

5. Никто из участников до полной 
уплаты прежней суммы не вправе 
воспользоваться новою.

6. Ссудный долг кассе заемщик 
уплачивает ежемесячно из своего жа-
лованья.

7. при выдаче ссуд удерживается 
у заемщика со всей суммы «по полу-
проценту в месяц вперед за весь срок».

высшим органом управления 
ссудо-сберегательной кассы является 
общее собрание участников кассы, 
проводимое два раза в год. председа-
тельствует на общем собрании вице-
губернатор, которому присваивается 
звание почетного председателя кас-
сы. в промежутке между собрания-
ми руководство кассой осуществляет 
правление, избираемое из трех чело-
век сроком на один год.

ИзученИе вышеназ-
ванных документов 
позволяет сделать 
следующИе выводы:

1. развитие кредитной коопе-
рации в россии шло параллель-
но с аналогичными процессами 
в европе. лишь в XX веке в СССр 
данный процесс, приобретя «про-
изводственные» черты, замедлился. 
Система касс взаимопомощи пред-
приятий, отданная на откуп про-
фсоюзным организациям, не могла 
способствовать массовости кредит-
ной кооперации в стране. 

2. Несмотря на то, что, несомнен-
но, толчком для развития кредитной 
кооперации в россии стала отмена 
крепостного права (1861 г.), идеи 
кредитного кооперирования воз-
никли намного раньше. в основном 
в регионах, где не было крепостно-
го права и были развиты промыш-
ленность и торговля. так, в архан-
гельской губернии, где никогда не 
было крепостного права, а были 
лишь государственные крестьяне, 
пик экономического развития при-
шелся на XVII и начало XVIII веков. 
в это время архангельск был своео-
бразным центром общероссийского 
рынка. развитие морского порта и 
его огромная роль во внутренней и 
внешней торговле россии, казенное 
и частное судостроение, рыбные, 
пушные и иные промыслы, конеч-
но, привлекали в регион огромные 

денежные средства, способствовали 
зарождению кредитной коопера-
ции в различных ее формах.

3. Успешность системы кредитной 
кооперации, без всякого сомнения, 
напрямую зависит от участия в про-
цессе органов власти. примером тому 
может служить и опыт братьев луги-
ниных, когда они остались один на 
один со своими проблемами.

еще раз об ИсторИИ. 
точнее,  ее  парадоксах

в 1826 году Гражданский губер-
натор Я.Ф. Ганскау разрабатывает 
уставное положение «об учрежде-
нии разных касс», целью которого 
является привлечение денег граждан 
для решения в том числе и финансо-
вых проблем бедных вдов разных со-
стояний, а Ф. райффайзен открывает 
«Хеддесдорфское общество благосо-
стояния» лишь в 1864 году.

С большой долей вероятности 
можно утверждать, что семьи Ганскау 
и лугининых были знакомы доста-
точно долгое время:

Герой отечественной войны 1812-
1814 годов полковник Я.Ф. Ганскау 
не мог не знать полковника Гене-
рального штаба Ф.Н. лугинина. оба 
служили, оба затем занимались благо-
творительностью, открытием школ и 
больниц для бедных в костромской 
губернии: один в должности Граж-
данского губернатора, другой – буду-
чи владельцем имения в ветлужском 
уезде. в 1830 году Федор Николаевич 
открыл в с. рождественском больницу 
и аптеку, Яков Федорович вынужден 
был уделять пристальное внимание 
лечению крестьян из-за эпидемии 
холеры. 

обе семьи хотя и в разное время, 
но породнились с родом князей вол-
конских. Супругой Якова Федоро-
вича была княжна александра дми-
триевна волконская. дочь Федора 
Николаевича в 1897 году вышла за-
муж за Светлейшего князя алексан-
дра петровича волконского.

кто знает, но может быть при 
организации рождественского ссуд-
ного товарищества братья лугини-
ны использовали опыт не только Ф. 
райффайзена и движения Шульце-
делича, но и наработки близкого зна-
комого (а м.б. и друга?) своего отца, 
хоть и дальнего, но родственника по 
линии князей волконских – Я.Ф. Ган-
скау – по организации в архангельске 
«разных касс». история этого пока не 
раскрывает. Будем терпеливы.

Василий Сидоровский 
г.Архангельск

иСториЧеСкий ЭкСкУрС

кредитной кооперации поморья
перВопроходцЫ Суда на Северной двине

Письмо в сберкассу
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В английском клубе. 
– Джентльмены, вчера со мной приключилась прелюбопыт-
ная история. Представьте себе: холодный дождливый вечер, 
я сижу у камина. Неожиданно – стук в дверь. Открываю и 
вижу прелестную леди, насквозь промокшую от дождя…
– И что дальше? 
– Конечно, я ее впустил. Она дрожала от холода и попросила 
виски, но и оно ее не согрело, и она попросила разрешения 
сесть мне на колени. 
– Ну, и?! 
– Клянусь, джентльмены, не пройдет и полгода, как она будет 
моей!

– Царь-батюшка, пришли татары… Мзду просят! 
– Мзду?! Пиши мой указ… Дать татарам мзды!

Лес. Сидит заяц на пне, в носу ковыряет. Вокруг него ходит 
олень: 
– Заяц, посмотри, какие у меня сильные, красивые ноги! Я са-
мый быстрый зверь в лесу! 
Заяц сидит, в носу ковыряет. Олень: 
– Заяц, посмотри, какие у меня прекрасные, ветвистые рога! 
Я самый красивый зверь в лесу! 
Заяц продолжает молча ковырять в носу. Олень: 
– Заяц, посмотри… Да чего ты молчишь-то?! 
Заяц отрешенно-гордым тоном: 
– Зато я богат духовно.

Выходит лось из чащобы с глубокого похмелья, подходит к 
реке, плюхает в неё морду по самые уши и пьёт, пьёт, пьёт… 
А на берегу охотник видит лося на водопое и тут же всажива-
ет ему дуплетом два заряда картечи. Ноль эмоций, лось пьёт. 
Охотник ещё дуплет. Лось пьёт. Охотник ещё дуплет… Лось 
поднял голову из воды, посмотрел мутными глазами и гово-
рит: «Ничего не пойму – пью, а мне всё хуже и хуже…»

Пошли Винни-Пух и Пятачок за мёдом с двумя воздушными 
шариками. Когда они подошли к дереву, где были пчёлы, 
Винни-Пух стал рассуждать: 
– Если я возьму зелёный шарик, пчёлы подумают, что я из 
общества зелёных и не станут меня кусать. А если я возьму 
голубой шарик… Нет лучше я возьму зелёный шарик.

Мужчина – приятелю: 
– Я на прошлой неделе разослал объявление через газету, 
что ищу спутницу жизни. И вот получил целый мешок писем. 
– И что в них? 
– В основном одно предложение: «Бери мою». 

Одному арабскому нефтяному шейху срочно понадо-
билось переливание крови. У шейха группа крови очень 
редкая и нашли ее только у одного еврея. Тот согласился, 
сделали переливание, за что араб подарил еврею дом и 
машину. 
Через год та же история – срочно нужна кровь. Еврей с радо-
стью бежит в пункт по переливанию крови, за что арабский 
шейх дарит еврею коробку печенья. 
Еврей удивлённо: 
– Но прошлый раз вы подарили мне дом и машину!.. 
Араб: 
– А в тот раз во мне ещё не текла еврейская кровь…

В Испании и Латинской Америке существует традиция: при 
рождении ребенка с балкона на оживленную улицу выли-
вать ведро кипятка. Что внизу скажут, так ребёнка и назовут. 
Вот и зовут их: Хулио и Педро…

Мужчина приходит домой и с порога зовёт тёщу: 
– Налейте мне, мама, водочки 50 граммов. 
– Ты что, стыд потерял?! 
– А я за это 500 рублей дам! 
Тёща согласилась и налила водки. 
– А налейте мне, мама, ещё 50… 
– Ты переходишь все границы! 
– Вот ещё тыща… 
Тёща взяла деньги и налила водки. 
– А давайте, мама, выпьем вместе. Я ещё тыщу дам! 
Тёща согласилась и выпила водки. 
Тут раздаётся звонок, мужчина берёт трубку, а там жена: 
– Дорогой, ты передал маме пенсию? 
– В процессе, дорогая, в процессе…

Электричка. Цыганка – мужику: 
– Позалати ручку, дарагой! Всё, что хочешь, скажу!! 
Мужик достаёт 500 евро: 
– А скажи-ка ты мне, голубушка, период полураспада радия! 
Цыганка в шоке, глаза вытаращила… 
– Ну, видишь, не заслужила.
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анекдоТЫ  оТ  жени

оргинальный супчик 
литр молока вылить в кастрюлю. доба-

вить 0,5 литра воды и поставить на плиту 
греться. в это время сварить 3–4 яйца. очи-
стить 3–4 клубня картофеля, натереть их 
на крупной терке и опустить в кастрюлю с 
молоком. лук и морковь также натереть на 
крупной тёрке и обжарить. 

варим пять минут картофель в молоке, 
затем добавляем обжаренный лук с мор-
ковкой, солим по вкусу. Через пять минут 
выключаем газ. Сваренные вкрутую яйца 
трем на крупной тёрке и добавляем в суп. 
по вкусу кладем зелень – петрушку и/или 
укроп. 

приятного аппетита! 

порадуйте близких Ответы на сканворд, 
опубликованный в № 4
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